

mas ó dialectos, en sus obras y en sus geroglíficos, da las mejores y mas seguras pruebas del estado de civilización que tenia ántes del descubrimiento de la América, y reduciéndome á sola la parte que hoy comprende la union mexicana, manifestaré ligeramente algunas de las observaciones ciertas que apoyan los adelantos que habia alcanzado.

Al examinar los geroglíficos de que tan frecuente uso hacian los habitantes del Nuevo-mundo, se advierte que conocieron la distincion de hieráticos y demóticos, y que solo el estudio de esta diferencia, basta para asegurar sus progresos. Mas en lo que sin duda sobresalieron, fué en los cálculos astronómicos mas exactos que los de los primitivos griegos y romanos, y superiores á ellos, por consiguiente, en el modo de dividir el tiempo. Arido como es este asunto ha sido tratado por todas las plumas que han escrito la historia antigua de estos paises, teniendo de nuestra península la muy curiosa cronología que se publicó en el Registro Yucateco, por el Sr. D. Juan Pio Pérez y que dió á luz en su obra sobre nuestras ruinas el inteligente viajero Mr. Stephens

yá citado. La religion, los templos, el respeto á los difuntos, las ceremonias para sepultarlos y los lugares apropiados en que lo hacian, todo indica que respetaban aquello que es natural al hombre respetar cuando se ha establecido yá una perfecta relacion social; y si bien tenian el sacrificio de víctimas humanas, esto ni era en toda la América, ni se hacia sino con ciertas reglas y en ciertos casos. Sus casas, el arreglo de sus pueblos, la imposicion de tributos, la limpieza y cultivo de los campos, la distribucion de sus frutos y en muchas partes el vestido segun las distinciones y gerarquías, todo ello manifiesta el reconocimiento de una autoridad constituida, el círculo bien marcado de los deberes y derechos y hasta ideas de una regular policia. Respecto de las artes y de su estado de perfeccion, baste decir que las obras curiosas y bellísimas de plumas, y las muy raras y particulares de oro, plata y piedras preciosas que se recogieron en el palacio de Moctezuma, fuéron la admiracion de la corte de Francia y del Vaticano, en donde no podian presentarse iguales, y que al mismo tiempo que muestran el conocimiento y la ejercita-